

Campesinado y Obrerismo Hacia La Misma Meta Democrática Revolucionaria

Es necesario hacer hincapié en la presencia de ciertos prejuicios que todavía subsisten en las relaciones entre los trabajadores y que están en abierta pugna con la característica fraternidad que debe existir en el corazón de cada individuo laborante, para cada compañero; prejuicios que han sido estimulados por el desvarajuste de nuestra organización social y por el grado de atraso en que han tenido a nuestro pueblo los dirigentes de la nación. Por ahora, nos referiremos a uno de estos males, demasiado grande por cierto por sus consecuencias anti-

progresivas: EL DISTANCIAMIENTO ENTRE OBREROS Y CAMPESINOS.

Ha sido tradicional en nuestras gentes que el trabajador (obrero) de las ciudades y pueblos, por el hecho de residir en los centros urbanos, ha visto con indiferencia y muchas veces con menosprecio, al trabajador del campo, que por el simple hecho de residir en los predios rurales ha recibido el remoquete de «montuno» y subestimado no solamente por las clases pudientes, sino que, por los propios trabajadores ciudadanos. Tal proceder, injusto e innoble, ha

dado la muy lógica consecuencia de un rencoroso distanciamiento entre ambos elementos trabajadores, lo que ha hecho ignorar de unos a otros sus angustias, sus necesidades y sus aspiraciones. Espiritualmente, el obrero y el campesino han marchado desconocidos y esto les ha impedido ver con claridad, que las causas de los males sufridos por ambos, son las mismas y que sus problemas, económicos, culturales, etc., siendo distintos, tienen el mismo origen y pueden solucionarse mediante acciones conjuntas dirigidas hacia la misma meta. Obreros

y campesinos se han olvidado de que ambos forman una misma clase social; la de los trabajadores; y que tanto en la ciudad como en el campo, es esa clase la que lleva el peso de las mil y una iniquidades y arbitrariedades cometidas impunemente por los poderosos. Unos y otros no se han detenido a pensar en la identidad del patrón latifundista dictatorial con el patrón del taller o de la fábrica, y por lo tanto, han ignorado la necesidad de estar unidos (campesinos y obreros para hacerle frente al mismo látigo de la explotación dictatorial.

Pero tal estado de cosas entre nuestros trabajadores rurales y urbanos, afortunadamente ha tenido un viraje muy notable en los últimos años y con especialidad, en el sector norteño de nuestro país. El obrero y el campesino se están aproximando, se están estrechando en un abrazo fuerte de músculos e ideales. Poco a poco van comprendiendo y ya atisban la meta democrática revolucionaria a que los conducirá, tarde o temprano, ese acercamiento y esa fraternización. Porque es rigurosamente verdadero que, de la

Pasa a la 3a. Pág.

SEMANARIO DE OPOSICION

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II | San Pedro Sula, Hond, C. A., Abril 28 de 1948 | No. 87

Sección Editorial.

Sobre el Surco | Ramón Amaya Amador

Espíritu de Sensatez en el Frente Opositor

El tiempo avanza aceleradamente y en el horizonte político hondureño, Octubre se avisa como la etapa culminante en que las fuerzas democráticas que se enfrentan a la dictadura, podrán, haciendo gala de virilidad y civismo, alzar su voz desde la augusta potestad de las urnas electorales y clamar, victoriosamente, por el comienzo de una distinta era de real constitucionalidad.

Los conceptos anteriores tienen el sello de un optimismo exagerado que las personas que meditan lo que leen, inmediatamente criticarán con justicia. Pero es el caso que nosotros mismos que lo escribimos, somos los primeros en reconocer lo "demasiado optimista" de tales conceptos. Algunos dirán ahora: "Este Amaya Amador es un derrotista"; pero es el caso que esto, tampoco es verdad.

Sucede que el preámbulo de este artículo estaría bien, cuando se tratara de exponer esos conceptos en un país democrático donde, las luchas electorales, no tengan visos de carnaval y los ciudadanos, haciendo uso de su derecho constitucional, puedan imponer su voluntad sin ninguna imposición oficial. Y esto, en Honduras, está fuera del terreno de la realidad, puesto que, la mayoría de nuestro pueblo, está todavía sojuzgado por la voluntad despótica de la camarilla que manda sin gobernar, y por lo tanto, nadie debe dejarse impresionar por optimismos ilusorios, por frases hermosas, al tratar de presentar el problema eleccionario que se resolverá en Octubre, como muy fácil y satisfactorio para nuestro pueblo. Hacer tal es un embuste porque se pregona una falsedad, un error político que cae en el terreno de la demagogia tradicional, y todo camino tomado en este terreno, lleva, infaliblemente, al fracaso.

Nuestro pueblo vive de realidades (duras, muy duras realidades por cierto); está harto de ilusionismos y de ilusionistas; y prefiere que se le diga la verdad, clara y desnuda, antes que vestirla con ese ropaje fantaseoso y trivial de la vieja política de camanduleros, aún cuando, aparentemente dé la impresión de impolítico derrotismo. Con serenidad estamos viendo

Pasa a la 4a. Página.

Breve análisis de la situación política hondureña

Condiciones en que surge el Tercer Partido.

En la medida en que se acelera la descomposición de los partidos tradicionales servidores de los intereses extranjeros y de la reacción nacional, en esa misma medida surgen las condiciones favorables para crear el Tercer Partido, instrumento político de

la Revolución Democrática con un Programa Mínimo. Las primeras manifestaciones de que el Tercer Partido está naciendo las hemos visto en las agrupaciones del Partido Democrático Revolucionario Hondureño, que cuenta con cuadros jóvenes en Tegucigalpa, en San Pedro Sula y en otros lugares del país; que cuenta con un Programa basado en la Carta de las Naciones Unidas y que cuenta también con un órgano de publicidad, que se lleva el nombre de "Vanguardia".— El Partido Democrático Revolucionario Hondureño llena en toda su plenitud las condiciones del Tercer Partido. Definimos al Tercer Partido como el instrumento político de la nación hondureña integrada por sus diversas categorías sociales: la clase obrera, los campesinos, los distintos sectores de la clase media (pequeños propietarios, profesionales, intelectuales, maestros y empleados); y en general todos los sectores que sustenten ideas progresistas y que se interesen por la realización de la justicia social, la soberanía política y la independencia económica de Honduras.

89--Estrategia y táctica del Tercer Partido.

Decimos que la estrategia política tiene por objeto la acumulación del mayor número de fuerzas para un fin determinado. La estrategia permanente del Tercer Partido consiste en arrastrar hacia sí, a todas las fuerzas progresistas de la nación para alcanzar su objetivo.

Las fuerzas naturales del Tercer Partido son los obreros, los campesinos y todos los demócratas consecuentes.— Tiene como obligación atraer a su seno a la masa de los Partidos tradicionales, liberándola de la demagogia artificial y dañosa que ejercitan los mismos sobre ella. También tiene que conquistar aliados, incluyendo aún a aquellos caudillos consecuentes de las camarillas tradicionales que se acomodan a la política de Unidad Nacional. Es entendido que la Unidad Nacional no es un concepto abstracto y circunstancial, sino un proceso de lucha que debe ser realizado por el Tercer Partido.

COLOMBIA

REVOLUCION EN BOGOTA

Un trágico inesperado suceso provocó, el día 9, una revuelta de extraordinaria violencia en Bogotá, interrumpiendo los trabajos de la Conferencia Interamericana y amenazando consumir al país en una revolución de consecuencias imprevisibles: el líder liberal Jorge Eliécer Gaitán fue asesinado a tiros por un desconocido, a las 13 h, cuando salía de su bufete, situado en el edificio Nieto, en la esquina de la Av. Jiménez de Quesada y Carrera 7a.

JEG—47 años, abogado—había llegado a ser una figura prominente en la política colombiana. De origen humilde—fue vendedor de periódicos y cursó sus estudios en difíciles condiciones económicas—, JEG se consagró a la política desde muy joven, y encabezó, dentro del Partido Liberal, la fracción izquierdista. Excelente orador, supo despertar en las masas populares un gran fervor y entusiasmo. En las elecciones presidenciales del 5 de mayo de 1946 se presentó como candidato de un sector del liberalismo, y obtuvo 350 mil votos, frente a 550 mil que alcanzó el Dr. Gabriel Turbay—candidato oficial del liberalismo—y 550 mil que logró el Dr. Mariano Ospina Pérez, candidato conservador y actual presidente de la república.

El asesinato de JEG, parece ser consecuencia del encono que en los últimos tiempos han revestido las luchas entre conservadores y liberales y que en el mes de enero determinaron choques sangrientos en el Depto. de Santander del N. Bajo la dirección de JEG, el Partido Liberal, que conserva la mayoría en el parlamento, decidió recientemente abandonar su política de colaboración gubernamental. Debido a ello, el presidente Ospina Pérez

constituyó—por 1a. Magistratura, en Agosto de 1946—un gabinete integrado exclusivamente por conservadores, entre los que figuraba, como ministro de RR EE, el viejo líder conservador Laureano Gómez, fundador del diario "El Siglo".

LOS SUCESOS. Al conocerse en Bogotá el asesinato de JEG, los partidarios del líder liberal sacrificado—después de linchar al asesino en el mismo lugar del atentado—se dirigieron al Capitolio, con el propósito, al parecer, de tomar venganza en la persona del líder conservador y actual canciller de Colombia, Laureano Gómez. La muchedumbre, enardecida, causó grandes destrozos en el salón principal del edificio del congreso, donde venían efectuando los trabajos de la Conferencia Interamericana, pero no produjo ningún daño a los delegados.

LA DELEGACION MEXICANA en Bogotá, haciéndose conocer por la bandera de su país, no tuvo dificultad en los momentos de mayor confusión y revuelta. Algunos miembros de la delegación norteamericana dudaron—según un corresponsal de prensa de la misma nacionalidad—en exhibir su bandera, pues temían que en vez de depararles protección fuera considerada como una provocación.

En toda la ciudad cundió la confusión y el desorden. Los amotinados volcaron los tranvías, asaltaron las armerías e incendiaron varios edificios oficiales. Al mismo tiempo, algunos grupos de revolucionarios se apoderaron de varias estaciones de radio, desde las que lanzaron llamamientos a la revolución, exigiendo la renuncia del presidente Ospina

Pasa a la 4a. Pág.

PROGRAMA DE ACCION DEL PARTIDO Democrático Revolucionario Hondureño

Concluye.)
Profesionales e intelectuales:

Si queréis que la cultura

reine en Honduras, que la administración pública esté en manos de los hondureños más capacitados y honrados. venid a ocupar

Tienda LA POPULAR DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamiito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.



MAX FURST



ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca deliciosa

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA
EN SAN PEDRO SULA

La Tienda **“LA MODA”**
De las Señoritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables
Visite «LA MODA» hoy mismo.

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe a pié pero con calzado LAITANO. caballero

FARMACIA PAZ Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

par vuestro puesto en el “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, por el engrandecimiento de la Patria y recordad siempre que del bienestar de todos surge el de cada uno de nosotros.

Mujeres hondureñas:

Vosotras que habéis demostrado vuestra entereza y patriotismo en los asuntos nacionales, que sabéis mejor que nosotros perdonar y ser abnegadas, que sinceramente queréis una vida mejor para vuestros hijos, esposos, hermanos y para vosotras, que deseáis que la decencia, la dignidad, la armonía y la justicia sociales reinen en Honduras y si queréis que vuestros derechos como madres, hijas y esposas sean respetados; no dudamos que lucharéis con el “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, que se ha echado sobre sus hombros esa gran responsabilidad para con el pueblo hondureño, pero que, sin su concurso y el de todas vosotras, sería imposible realizar, porque vuestro entusiasmo, sinceridad y estímulo lo necesitamos hoy más que nunca.

Juventud:

En esta hora crucial para Honduras vuestro idealismo y energías están a prueba: el pueblo hondureño vuelve sus ojos hacia vosotros, buscando nuevos caminos para la comunidad hondureña. No eludáis vuestra responsabilidad para con él y venid a fortalecer el “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, con vuestras ideas, entusiasmo, idealismo y energías, si no defraudar la esperanza de la Patria y perder para siempre el derecho de vivir como hombres dignos. Recordad el legado Morazánico y cumplido luchando con el “Partido Democrático Revolucionario

Hondureño”

Liberal es y nacionalistas:

Recordad q' nuestro Partido es de conciliación, que todos somos hondureños y que nuestras ideas políticas no deben distanciarnos, sino unirnos para el bien de la Patria. Venid pues a ocupar vuestros puestos en el seno del “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, que encarna también vuestras nobles aspiraciones.

Pueblo hondureño:

El “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, está firmemente decidido a luchar a toda costa y en todo tiempo por realizar su programa de Gobierno; porque está convencido de que su ejecución beneficiará a nuestro pueblo, pero comprende también que sin nuestro concurso sería imposible llevarlo a cabo y como no duda que queréis como nosotros el bienestar y progreso de nuestra Patria, que queréis como nosotros que resolvamos nuestros problemas cívicamente, que después de una lucha electoral nos demos todos las manos como hombres civilizados, que nuestra raza sobreviva, que no pierda el patrimonio que nos legaron nuestros antepasados y que Honduras sea respetada y apreciada en el extranjero, el “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, os invita a ocupar vuestros puestos para librar esa gran lucha ideológica y cívica que se ha impuesto, batalla que es larga, pero si trabajamos todos unidos, con perseverancia, la victoria será nuestra. Ganar esa lucha, mediante la realización de nuestro programa de Gobierno, es un verdadero reto a nuestra nacionalidad y por eso no dudamos que todo hondureño que recuerda que lleva en sus

venas sangre de Lempira, Cabañas, Morazán y José Cecilio del Valle, lo aceptará sin vacilación y que el triunfo del programa del “Partido Democrático Revolucionario Hondureño”, será la grandiosa victoria del pueblo hondureño.

San Pedro Sula, Honduras, C. A., 15 de Abril 1946.

Comité Directivo Provisional del Partido Democrático Revolucionario Hondureño

Sección de Finanzas

Director:
Dr. Mario C. Rivas.

Sub-Directores:
Dr. José A. Bobadilla.
Dr. Román Pineda F.

Sección de estudios y prensa

Director:
Abogado Antonio Madridh.

Sub-Director:
Dr. Victoriano Echeverry.

Sección de propaganda

Director:
Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

Sub-Directores:
Ing. Raúl Bulnes
Don Luis A. Escoto

Sección de relaciones

Dr. Gilberto Osorio Contreras

Director:
Ing. Antonio Bográn h.
Sub-Director:

Secretario General del Partido:
Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Sub-Secretario General:
Dr. Tulio A. Bueso.

Sastrería

“La Técnica”

Para Trajes lo Mejor.
José R. Oreana
Frente al Teatro Hispano

Suscribase a
“Vanguardia”

Salud y Alegría
Con Cerveza **SALVA VIDA**

Campesinado y Obre....

Viene de la 1a. Pág.

amistad concreta y leal entre campesinos y obreros hondureños, brotará la pontencialidad democrática revolucionaria (al usar el término REVOLUCION y sus derivados, no nos referimos a movimientos armados, como generalmente se acostumbra expresar en Honduras) conciente y necesaria para lle-

var a cabo las conquistas económicas, sociales y políticas que darán bienestar a nuestro pueblo. En consecuencia, es de carácter vital, que obreros y campesinos, apartándose de aquellos tortuosos senderos de incomprensión y egoísmo, se hermanen sinceramente con ese lazo indestructible que dan los

A. Martínez M.

-:- SU SASTRE -:-

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES



PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

Victoriano Echeverry

José Antonio Bobadilla

Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

Envíe firmada la CEDULA adjunta

COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureño

CEDULA DE DHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....

Edad.....

Residencia y Vecindario.....

Oficio o Profesión.....

Firma del Correligionario

Aviso

El infrascrito, Secretario del Juzgado de Letras de lo Civil de esta Sección Judicial, al público HACE SABER: que en sentencia dictada por este Juzgado, con fecha veinte de marzo del corriente año, DIO a Luisa viuda de Madrid, y al Abogado Antonio Madrid h., la posesión efectiva de herencia testamentaria, de los bienes que al morir dejó el Abogado Antonio Madrid, a la primera como heredera universal y al segundo como legatario.—Lo que se pone en conocimiento del público, para los fines de ley.

San Pedro Sula, 24 de marzo de 1948.

M. Jesús González.
Sirio.

dolores y las aspiraciones de elementos pertenecientes a una misma clase social explotada, por la dictadura carlista.

Deben de fijar su atención en el visible y palpable hecho de que, los grupos retrógrados, los poderosos, los que están en los círculos privilegiados del carlismo todos esos que viven a horcajadas sobre el pueblo trabajador, se oponen estrictamente a que se realice la unificación entre campesinos y obreros y luchan (y lucharán siempre) porque ese distanciamiento se ahonde más. A los patrones retrógrados les disgusta que los trabajadores de las ciudades estén en contacto con los trabajadores del campo, y eso se debe a que ellos (los retrógrados) comprenden que de esa unión saldrá la fuerza incontrastable que dará en tierra con sus despotismos, con sus ultrajes, con su poderío semi-feudal e imperialista. Y ante esas manifestaciones en contra de los trabajadores y de su compactación, es que todos los elementos progresistas y campesinos, deben estar alertas eludiendo todas las actividades que, de una u otra manera, proporcionen desacuerdos y enemistad entre la misma clase trabajadora; y contrariamente, hacer todo lo posible por acercarse mutuamente, por crear y fortalecer los vínculos de compañerismo. Este es el camino recto para llegar a la meta de las reivindicaciones democráticas, de allí, que sea una necesidad primordial cultivar cordiales relaciones entre campesinos y obreros; y éstos, por el hecho de residir en los centros urbanos y tener mejores posibilidades y mayor amplitud para trabajar en pro de la unificación, tienen la obligación de extender su brazo hacia el campesino, proporcionándole medios fáciles para que prospere en ellos el ideal redentorista de la Revolución Democrática y que vean con claridad, la realidad de nuestros problemas fundamentales,

cuya solución, en esta hora trágica y decisiva de nuestra historia, depende en mucho de la manera de obrar de las masas trabajadoras. Es preciso que se abra totalmente la comprensión entre campesinos y obreros y que desaparezcan los viejos prejuicios de azules y colorados que tanto mal nos han proporcionado, ya que, si no se desprenden de ciertas tendencias rancias y anticuadas, la revolución democrática hondureña no pasará de una muy hermosa utopía y veremos en el futuro, la continuación de una vida esclava y miserable para las masas, como la presente que tanta repudiamos; porque la solución de los problemas fundamentales de nuestro pueblo mártir no está únicamente en un cambio de hombres en el poder del Estado, sino que, en la desinteresada y patriótica tarea de apartarnos de las trilladas veredas tradicionales tan inconstructivas y forjar los cimientos nuevos donde se apoye el edificio de la patria y donde, un pueblo, nuestro pueblo, puede desarrollarse y vivir sin la honda pena de estar encadenado por la ignominia de las clases pudientes retrógrados que hoy son vulgares testaferreros de la dictadura y hegemonía económica extranjera anti democrática.

Expresamos arriba que las relaciones entre campesinos y obreros hondureños han tenido en los últimos años un viraje notable hacia la mejor comprensión, especialmente en el sector norte; eso lo afirmamos otra vez, porque es una gran verdad que esas masas campesinas de la costa norte, esos miles de trabajadores a quienes denominamos CAPESINOS, hoy están completamente identificados con los trabajadores de las ciudades, es decir: con los obreros. Unos y otros han comprendido que su causa es común y se han colocado en la misma plataforma democrática revolucionaria.—Campeños y obreros no han requerido de la presencia de predicadores de oficio, ni de caudillejos, ni de padrinos, para enfilarse en el frente democrático y anhelar la revolución democrática hondureña; los golpes de la tiranía y las zarpas del imperialismo han despertado a las masas que se incorporan pidiendo justicia. El fenómeno da la impresión de una paradoja; son las contradicciones que llevan en sí esos poderes funestos; ellos mismos crean los factores para su propia destrucción.

Esas relaciones entre el obrerismo y la peonada dan optimismo y fe a los ideales democráticos revolucionarios. Y así como ese conglomerado de trabajadores logra identificarse en el norte, es de esperar que en todas las rutas del país, de manera que el tiempo avanza y las ideas se robustecen, los obreros y los campe-

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

sinos, vayan logrando su unificación, su acercamiento, forjando su propia conciencia social. La verdadera liberación de los trabajadores hondureños sólo podrá llegar después de haber vencido los prejuicios de azules y colorados que durante tanto tiempo han atrapado el espíritu y mentalidad de nuestro pueblo, prejuicios que lo han convertido en juguete y arma de la demagogia vernácula que es la que ha explotado todas las fuerzas vivas hondureñas en aras de ambiciones bastardas. Obreros y campesinos tienen muchas demandas que hacer cuando llegue la época democrática a nuestra tierra, y por ello necesitan estar conscientes de su orientación para no caer de nuevo en las redes del caudillismo tradicional. El trabajador necesita de sólidas garantías para su porvenir y no puede, ni debe, entregarse incondicional a ningún partido político sin tener previamente seguridad de que sus problemas sean los que ocupen primer término en cualquier programa de gobierno que se desarrolle en la post-dictadura.

Por todos conceptos conviene que el campesino y el obrerismo hondureño, marchen hombro a hombro; que desaparezcan los distanciamientos tradicionales del pasado, que por desgracia todavía subsistan en algunos lugares; y siguiendo por el amplio sendero del compañerismo y unificación de fuerzas, se busque la meta democrática revolucionaria anhelada. Recuerden, que campesino y obrero, son dos columnas formidables en las que descansa el edificio de la nación hondureña.

Guatemala, marzo de 1948

Anuncie en
VANGUARDIA

EXTRAKING BEE

¡Hoy, mañana y siempre.....Satisface!

Derechos Reservados

Espíritu de Sensa. ...

Viene de la 1a. Pág

y estudiando el problema eleccionario hondureño, y creemos que es una gran oportunidad para que las masas opositoras a la dictadura, obtengan algunas conquistas en la ruta democrática. Pero para obtenerlas deben, los dirigentes políticos de la oposición, entablar una lucha tremenda armados del más puro patriotismo, de las más sanas intenciones, de la sinceridad más elocuente, haciendo a un lado el más mínimo interés personalista o de partido y haciendo acopio de todo el espíritu de lealtad y sacrificio, para poder, en esa oportunidad cívica, realizar la voluntad de nuestro pueblo antidictatorial, obteniendo mayoría de votos para nuestra candidatura, y (lo más difícil) HACIENDOLA TOMAR EL PODER.

Y, si salir triunfante en las urnas bajo esa atmósfera despótica, presenta dificultades enormes, no por falta de fuerza popular, sino por las características fundamentales de la dictadura: ¿cómo no serán los obstáculos que (una vez triunfantes en los comicios los demócratas) levantará el gobierno cachureco para evitar el ascenso del nuevo gobierno del pueblo? Es una verdad concluyente que bajo la actual propaganda eleccionaria emprendida (inconstitucionalmente) por el oficialismo, están con el filo de siempre las crueles garras de la tiranía. Si han dado algunas mínimas concesiones a la oposición (EN ALGUNOS LUGARES DEL PAIS), es, solamente, con el fin demagógico de preparar un torrente con apariencia de libertad, y poder, mañana, presentar a la mirada internacional, la celebración de unas justas electorales de tipo democrático. Se trata de una fórmula: de dar la impresión de haber obrado legalmente, de haber habido disputa con las fuerzas opositoras, y, consecuentemente, exponiendo lo blanco por negro, seguir la misma camarilla entreguista, detentando el poder y tiranizando al pueblo, con otro hombre a la cabeza, pero con la misma "Bendita Paz" y mayores ambiciones bastardas. Resulta muy elemental comprender este juego del gobierno, juego en el que ellos (los dictatoriales) le han asignado su papel a la oposición, y a eso se deban esas concesiones, esa aparente blandura de la argolla.

Pues bien, aprovechando esa oportunidad (esencialmente precaria puesto que está desarrollándose una descarnada imposición galvista—léase IMPERIALISTA,) las fuerzas antidictatoriales se presentan a la lucha en el terreno señalado por la dictadura. Ahora bien, ¿Cuáles son estas fuerzas y que línea política deben seguir, sabiendo las condiciones desfavorable en que actúan? Antes y al comienzo de la dictadura carriista, estaba frente a ella, el Partido Liberal cuyos componentes son los que más han sentido el peso de las injusticias y de la maldad. Pero en el transcurso del tiempo, debido a la propia estructura de la dictadura (barrial) y a las condiciones sociales económicas y culturales de estos países de atrasada evolución, han aparecido también otras dos fuerzas populares con distintas tendencias pero bajo el mismo común denominador de «antidictatoriales»; fuerzas que ya forman realmente, PARTIDOS POLITICOS: el Nacionalismo, integrado por elementos del viejo partido Nacional que llevó al poder al actual dictador y que se desmembraron en un plausible gesto de honradez política para enfrentarse hoy; y el otro partido, DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO, esencialmente nuevo, nacido de la necesidad imperante de nuestra sociedad, dueña del programa político más avanzado de nuestra historia, ajustado a la realidad de nuestra vida nacional, formado por las fuerzas nuevas del obrerismo, campesinado, capitalistas progresivos, intelectuales demócratas, etc., divorciado por completo de las tradicionales tendencias liberoconservadoras del siglo anterior y más que todo, partido de masas para las masas, es decir, PARTIDO DE TRABAJADORES. Estas son las tres fuerzas poderosas que integran en esta etapa histórica de nuestra patria, la Oposición a la dictadura. Tres fuerzas distintas en su estructura ideológica, pero que buscan la misma meta al través de una lucha cívica contra la dictadura.

Colombia....

Viene de la 3a. Pág.

Pérez.

AL FRENTE DE LOS LIBERALES aparece, como hombre dirigente de prestigio y que se indicaba sería presidente provisional, en caso de triunfar la insurrección, Darío E. Chandía, quien hace años fue embajador de Colombia en el Vaticano.

EL GOBIERNO—sorprendido en los momentos por la revuelta—adoptó después enérgicas medidas para tratar de reprimir los desórdenes, a cuyo fin fueron movilizados contingentes del ejército. La fuerza pública recobró las estaciones de radio de que se habían apoderado los revolucionarios, y en fuentes oficiales se afirma que las guarniciones más importantes del país permanecían fieles al régimen del presidente Ospina Pérez.

EN CALI, 3a. ciudad del país, la situación era dominada por el PL, a quien inmediatamente secundaron el ejército y la policía.

El saldo de las luchas sostenidas en Bogotá era, al finalizar el sábado, de 100 muertos y 200 heridos

Mientras tanto, las delegaciones concurrentes a la Conferencia Interamericana se mantenían a la expectativa, aguardando el desenlace de los acontecimientos, antes de tomar una decisión definitiva respecto si deberían regresar a sus países, dando por terminada la asamblea.

La situación creada por los sucesos de Bogotá ha causado preocupación e inquietud en todo el continente y profunda pesadumbre entre los dirigentes de la política colombiana—tanto conservadores, como liberales—, que han visto perturbados los procedimientos democráticos tradicionalmente respetados en Colombia, precisamente en los momentos en que el país de daba albergue a la Conferencia Interamericana, de la que tanto se esperaba para la paz y el bienestar de las repúblicas de este hemisferio. De esa opinión se han hecho eco, desde Nueva York, el Dr. Eduardo Santos—1er Vicepresidente de Colombia—y el Dr. Alfonso López ex presidente de Colombia y jefe de la delegación de su

Como se sabe en la unión esta la fuerza; y en la unidad de este frente opositor ya es un hecho; tácitamente ha estado desde hace mucho; pero es hasta ahora que se está llegando a un acuerdo entre los tres partidos. El fundamento de su línea política, es ese, basados en la unidad, es posible el dinamismo en el bloque. Pero aquí aparece la parte que requiere de los dirigentes de esos partidos, que son los dirigentes del Frente Opositor, hacer acopio del espíritu más amplio y sensato para seguir el camino político más acorde, desprendiéndose de todo sentimiento partidarista y de toda ambición unilateral. La consecuencia y la tolerancia en un ambiente de comprensión y compañerismo mutuos, enfilará a la mayoría del pueblo hondureño, por la ruta anhelada y sobre todo, podrá dar a la Oposición la sólida estructura que es, IMPRESCINDIBLEMENTE NECESARIA, para ir a las urnas en Octubre, para vencer la fuerza bruta de la imposición existente y para no permitir que el indiscutible runfo (indiscutible tomando en consideración la voluntad popular, no el aspecto a que quiere llevarla la oficialidad lea la FUERZA ARMADA) se convierta en derrota electoral (por el fraude) o en derrota bélica (golpe de Estado como en Nicaragua). De la calidad en la estructura de la Oposición patriótica, dependen las futuras consecuencias; y como escribimos antes, esta estructura es la encomendada a los líderes del Frente que son los dirigentes de los tres partidos aliados.

El problema es duro; mostrémoslo al pueblo lo más claro y desnudo que podamos; el pueblo ama la verdad porque él es la Verdad Concreta. La lucha actual todavía es muy débil en comparación a la que se avecina. Se requerirá de mucho patriotismo, mucha decisión, mucho renunciamento y mucho valor moral, para permanecer recto y valiente ante las acometidas de la dictadura. Nuestro pueblo posee esas cualidades; pero nuestro pueblo ya no admite engaños ni siquiera de los líderes enemigos; del carisma. Hay que responder a la localidad de nuestras gentes, con lealtad purísima. Sensatez y más sensatez en esta hora en que se juega el porvenir de Honduras. Que ese Frente Opositor sea la exacta palabra del patriotismo hondureño y que, los intereses de los tres partidos, queden en segundo plano y atúen por medio de sus hombres en iguales condiciones, sin tomar como base mayoría o minoría, puesto que, cualquier malentendido, daría al traste con la unidad. Y sin ésta, la dictadura se perpetuará.

Guatemala marzo de 1946.

pais ante las NN UU—, ambos de filiación liberal, quienes expresaron el sentimiento que les causaba los sucesos registrados en Bogotá, y dijeron que confiaban en que pudiera restablecerse la normalidad y en contrarse una fórmula de convivencia pacífica para los colombianos.

El espíritu conciliatorio pareció prevalecer al fin, después de 20 h. de caos y zozobra, cuando el presidente Ospina Pérez, tras de conferenciar con los representantes de los partidos Liberal y Conservador, anunció, en la tarde del sábado, 10, la formación de un nuevo gabinete de coalición, que sería integrado por 6 conservadores, 6 liberales y un independiente, a quien se confiará la carta de Defensa. Se volvía así al sistema de equilibrio de fuerzas determinado por la realidad política del país—un presidente conservador y un parlamento con mayoría liberal—, lo cual permitiría aplacar los ánimos y restablecer la normalidad.

EN EL NUEVO GABINETE participarán los 6 liberales siguientes:

Darío E. Chandía—47 años, ex presidente interino, ex embajador en Londres y en el Vaticano y sustituto, en la dirección del Partido Liberal, del asesinado Jorge Eliécer Gaitán—, como ministro de Gobernación.

Carlos Arango Velez, Justicia.

Jorge Vegerano, Salubridad.

Fabio Lozano, Educación.

Alonso Aragón Quintero, Minas y Petróleos.

Pedro Castro Monsalvo, Agricultura.

Los 6 ministros Conservadores serían:

Eduardo Zulueta Angel—ex ministro de Educación y ex delegado de Colombia ante la ONU—, para la cartera de RR EE, en la que sustituirá al viejo líder conservador Laureano Gómez.

Luis Ignacio Andrade, Hacienda.

José María Bernal, Obras Públicas.

Guillermo Salamanca, Eco.

José Dávila Tello, Comunicaciones.

Evaristo Sourdis, Trabajo.

La cartera de Guerra sería confiada al Gal. German Ocampo, militar apolítico que que goza de la confianza de ambos partidos.

Con esta solución se esperaba resolver la grave situación creada en el país por el asesinato de Jorge Eliécer Gaitán poniendo término a los disturbios que interrumpieron la Conferencia Interamericana y que tanta inquietud causaron en todo el continente.

Mientras tanto, el cadáver de Gaitán permaneció en su residencia del barrio de Santa Teresa, donde se instaló la capilla ardiente, aplazándose el sepelio hasta que hubiera pasado la excitación popular.

(Continuará.)

A V I S O

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes suplicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.